

## Aktuelles aus dem Krebsregister

**Themen des zweiten Newsletters dieses Jahres sind der veröffentlichte neue Krebsatlas und die Berichterstattung des Verbands der Ersatzkassen (vdek) im Saarland über die Krebsregistrierung.**

### Neuer Krebsatlas für das Saarland veröffentlicht

Mit der Veröffentlichung „Häufigkeit von Krebserkrankungen in den saarländischen Städten und Gemeinden 2010 – 2019“ stellt das Saarländische Krebsregister nach 1991 und 2009 zum dritten Mal einen Krebsatlas für das Saarland zur Verfügung.

Regelmäßig richten Bürgerinnen und Bürger und andere Interessierte Fragen zum Auftreten von Krebserkrankungen in einzelnen Städten und Gemeinden an das Krebsregister. Mit Veröffentlichung des Krebsatlas in elektronischer Form können Interessierte schneller auf die Ergebnisse zugreifen, auch muss hierfür keine Anfrage mehr an das Krebsregister gestellt und individuell bearbeitet werden.

Unter Verwendung der auf gesetzlicher Grundlage erhobenen Daten zum Auftreten von bösartigen Tumorerkrankungen in der Bevölkerung wurde für die 52 Städte und Gemeinden und die 6 Landkreise untersucht, wie häufig bösartige Krebserkrankungen insgesamt und differenziert für 43 Tumorformen und -sitze im Zeitraum 2010 bis 2019 aufgetreten sind und ob jeweils mehr oder weniger Tumorerkrankungen in den betrachteten Bevölkerungen der Städte und Gemeinden sowie Landkreise registriert wurden, als bei Zugrundelegung landesdurchschnittlicher Erkrankungshäufigkeiten zu erwarten gewesen wären.

Der neue Krebsatlas wird ausschließlich in digitaler Form in Form eines Office Open XML Dokuments für Tabellenkalkulationssoftware (wie z. B. OpenOffice oder Microsoft Excel) zur Verfügung gestellt. Alle Inhalte der Arbeitsmappendatei können einfach und bequem durch Verknüpfungen aufgerufen werden.

Bei der Erstellung des Atlas wurde darauf Wert gelegt, Barrieren bei der Nutzung der Daten und Inhalte zu minimieren.

Der Krebsatlas kann auf der Internetpräsenz des Krebsregisters unter <https://krebsregister.saarland.de/krebsatlas> abgerufen werden. Ein Bericht über den neuen Krebsatlas für das Saarland ist auch in der Augustausgabe des Saarländischen Ärzteblatts veröffentlicht (<https://www.aerzteblatt-saar.de>).

## **Gemeinsam dem Krebs den Kampf ansagen!**

Der Verband der Ersatzkassen (vdek) im Saarland berichtet auf seinen Fokus-Seiten über aktuelle Reformprozesse und gesundheitspolitische Themen. So auch umfassend über die Krebsregistrierung im Saarland und über die Rolle der Krebsregister beim Kampf gegen Krebs.

In den vergangenen Jahren wurden in allen Bundesländern flächendeckende klinische Krebsregister aufgebaut. Das Saarländische Krebsregister war eines der ersten Krebsregister bundesweit, welches alle gesetzlichen Kriterien erfüllt hat.

In verschiedenen Beiträgen wird beschrieben, worin die Rolle flächendeckender Krebsregister im Kampf gegen Krebs liegt und welche neuen Aufgaben die Krebsregister in den kommenden Jahren übernehmen werden. Der vdek-Fokus stellt die Funktionsweise und Aufgaben des Saarländischen Krebsregisters kompakt dar und veranschaulicht, welche unterschiedlichen bevölkerungsbezogenen und behandlungsbezogenen Fragestellungen mit Hilfe von Krebsregisterdaten beantwortet werden können. Die Beiträge werden ergänzt um Interviews und eine Darstellung des bundesweiten Umsetzungsstands.

Die Fokus-Seite des vdek Saarland „Gemeinsam dem Krebs den Kampf ansagen“ kann aufgerufen werden unter <https://www.vdek.com/LVen/SAA/fokus/KrebsregisterSL.html>.

### **Abmeldung**

Um sich vom Newsletter des Saarländischen Krebsregisters abzumelden, senden Sie bitte eine E-Mail an [vertrauensstelle@krebsregister.saarland.de](mailto:vertrauensstelle@krebsregister.saarland.de). Die Vertrauensstelle des Krebsregisters nimmt unter der unten angegebenen Rufnummer ebenfalls Abmeldungen entgegen.

### **Impressum**

Krebsregister Saarland  
Ministerium für Arbeit, Soziales, Frauen und Gesundheit  
Referat E5 – Krebsregister/Epidemiologische Studien

Neugeländstraße 9  
66117 Saarbrücken  
Telefon: 0681 501-4538  
E-Mail: [vertrauensstelle@krebsregister.saarland.de](mailto:vertrauensstelle@krebsregister.saarland.de)

Verantwortlich: Priv.-Doz. Dr. Bernd Hollecsek

### **Informationen zur EU-Datenschutzgrundverordnung**

für Teilnehmerinnen und Teilnehmer des Newsletters des Saarländischen Krebsregisters sind abrufbar unter <https://krebsregister.saarland.de/aerztinnen-und-aerzte/newsletter/>.

